



CONVOCATORIA DE HORAS DE INVESTIGACIÓN

Proyecto de investigación: causas armadas

Un abordaje sociológico a una categoría social, política y moral

Directora

Evangelina Caravaca (CONICET-EIDAES)

Radicación

Núcleo de Estudios sobre violencias, Escuela IDAES.

Descripción

La presente investigación busca contribuir al conocimiento del fenómeno de la violencia institucional en la Argentina contemporánea. Para ello, se propone abordar una categoría escasamente analizada dentro de este universo, la de "causa armada". Desde hace varios años, dicha categoría es reproducida y disputada política y moralmente, al tiempo que, potenciada a través del activismo contra las violencias institucionales, convirtiéndose recientemente en un término cada vez más recurrente en el espacio público para cuestionar y/o condenar el accionar de las instituciones penales. Investigaciones preliminares nos permiten afirmar la prevalencia que despliega esta categoría en la actualidad siendo usada para dar cuenta de una serie de prácticas y disputas diversas entre el sistema judicial, las fuerzas policiales y ciertos activismos.

En primer lugar, la investigación propone un abordaje sociológico que priorice comprender y analizar las formas en que activistas y organizaciones de la sociedad civil describen y disputan la categoría de "causa armada". Nos interesa reflexionar sobre las formas y razones por las cuáles esta categoría resulta tanto aglutinante como legítima para ciertos actores y organizaciones sociales a la hora de caracterizar las formas justas/injustas, legítimas/ilegítimas, morales/inmorales del funcionamiento de las instituciones de justicia y castigo. En segundo lugar, advirtiendo una vacancia en este tipo de recorte, se propone un estudio sociológico acerca de las representaciones y tensiones que los agentes del sistema judicial - especialmente fiscales y peritos - y de la institución policial despliegan sobre esta categoría socialmente convocante.

En relación al abordaje metodológico será principalmente cualitativo y se desarrollará a través de una combinación de fuentes y técnicas de recolección de datos: a) entrevistas en profundidad a funcionarios (judiciales, policiales, municipales) y activistas b) observación participante en espacios judiciales y activistas con el posterior análisis de interacciones específicas; c) relevamiento de medios y análisis de datos estadísticos.

En el trabajo de campo buscaremos construir datos que nos permitan describir tanto como historizar los modos en los que las "causas armadas" atraviesan las vidas de algunos habitantes del partido de San Martín (Provincia de Buenos Aires). A partir de la inserción de los investigadores en el campo, se seleccionarán informantes para ser entrevistados y construir relatos de vida que permitan historizar y comprender dimensiones de las denominadas "causas armadas" en sus trayectorias. Nos proponemos realizar entrevistas con orientación biográfica, considerando las diferencias de género, etnia y edad en las poblaciones elegidas.



Creemos que esto nos permitirá poner en relación aspectos biográficos de las personas con condiciones sociales generales.

Propuesta de formación

Se propone que las y los estudiantes puedan participar de reuniones mensuales para trabajar sobre los hallazgos y analizar las dificultades y avances de la investigación. Eventualmente, se trabajará con algunos textos específicos relacionados al tema de investigación y al abordaje metodológico. Asimismo, se organizarán jornadas de formación específicas para el relevamiento de información de acuerdo con los objetivos del proyecto.

Tareas de investigación previstas

En el marco del proyecto se realizará un fichado de medios (dos medios de distribución nacional: La Nación y Clarín y dos de distribución local: El Zorzal y Zona Norte Hoy) con el fin de seleccionar y analizar eventos y/o casos vinculados a la noción de causa armada.

Se realizan entrevistas exploratorias a referentes y especialistas que trabajan en el marco de dos asociaciones afines (Asociación Civil Pensamiento Penal entre otras). En el caso de las organizaciones y/o fundaciones vinculadas a la temática bajo estudio se buscará sumar al análisis aquellos materiales y producciones propios de estos espacios (cuadernillos, notas, publicaciones, informes). Reconstrucción de casos (“causas armadas”) a través del análisis de prensa, redes sociales y entrevistas en profundidad

Perfil de estudiantes

Estudiantes avanzados de las carreras de Sociología y Antropología que se interesen en temas afines a los estudios sobre violencias, justicia y estado (no necesariamente los específicos del proyecto). Cantidad estimada: 4 estudiantes.

Duración

2 cuatrimestres.

Un cuatrimestre: 50 horas

Dos cuatrimestres: 100 horas

Tareas a realizar por el/la estudiante

- Asistencia a reuniones de capacitación para el relevamiento de fuentes, su organización y procesamiento.
- Participación en un relevamiento digital de estilo etnográfico con el fin de reconstruir casos
- Colaboración con el procesamiento de la información relevada.
- Realización de tareas de campo (entrevistas en profundidad).

Postulación

Enviar CV, breve carta de intención y analítico de materias a: ecaravaca@unsam.edu.ar

Asunto “Horas de Investigación Causas armadas_ Apellido_2024”

SE RECIBIRÁN POSTULACIONES HASTA EL 6 DE SEPTIEMBRE 2024.